

SYNODALIA 1

CHRONIQUES DU CHEMIN SYNODAL LGE

LETTRE D'HELVETICUS À SYNODALIA

Helveticus, serviteur du Christ Jésus, à Synodalia, sa cousine, appelée à annoncer l'Évangile, et à tous les bien-aimés de Dieu qui sont à Rome. A vous tous, grâce et paix!

Et d'abord, je remercie mon Dieu par Jésus-Christ à votre sujet à tous, de ce qu'on publie votre foi dans le monde entier. En effet, j'ai bien reçu, chère cousine, la longue lettre que tu m'as adressée, qui nous invite ici au pays des Helvètes et partout où l'on communie dans l'espérance d'une Église renouvelée, à «élargir l'espace de notre tente» (Isaïe 54, 2).

Cela fait donc un peu plus d'un an que Franciscus, l'évêque de Rome, a convoqué tout le peuple de Dieu à marcher ensemble pour prier et discerner l'avenir de l'Église. J'ai bien compris que des milliers de réponses, venues des communautés les plus lointaines, ont convergé vers

la Cité sainte et ta lettre nous invite à reprendre la noble tâche d'obéir à l'Esprit saint.

Cette première lettre, chère Synodalia, témoignera de l'effort que nous avons entrepris ici, près des rives du *Lacus Lemanus* jusqu'à la noble cité des Zaehringen, sous la conduite de notre pasteur, l'évêque Carolus, pour dialoguer avec l'Église universelle et poursuivre avec tous les baptisés ce travail d'écoute et de discernement.

Tu trouveras quelques traces du chemin de conversion et de réforme sur lequel nous marchons.

Tu trouveras quelques traces du chemin de conversion et de réforme sur lequel nous marchons. Comme tu nous l'écris: «L'écoute et le dialogue sont le moyen d'accéder aux dons que nous offre l'Esprit à travers la variété multiforme de l'unique Église.»

La grâce du Seigneur soit avec toi et avec tous ceux que j'aime dans le Christ Jésus.

Synodalia, bulletin d'informations sur la démarche synodale dans le diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg, a été produit par une équipe composée d'Emile Abou Chaar, Philippe Becquart, Frère Alexandre Frezzato, Bernard Litzler et Isabelle Vernet.

Mise en page: J. Carita,

Service communication Fribourg.

Nous vous invitons à nous faire part de vos échos à ce premier bulletin. S'adresser à Philippe Becquart à l'adresse courriel: philippe.becquart@cath-vd.ch.



Pour une Église synodale

communio | participatio | missio



À l'écoute des jeunes

Isabelle Vernet, aumônière à l'École Hôtelière de Lausanne (EHL) et coordinatrice du bénévolat dans le canton de Vaud :

En progressant sur le chemin de la synodalité, je réalise combien la faculté d'écouter est primordiale. Pas seulement dans ce processus qui nous apprend à mieux écouter, et à se laisser transformer par cette écoute, mais aussi dans notre vie quotidienne. Le pape le dit lui-même : « Le cheminement synodal est une Église à l'écoute. »

Lors de notre rencontre avec le pape au mois d'octobre 2022, il nous a d'abord conforté dans notre rôle d'aumônier en nous comparant aux

disciples d'Emmaüs. Nous sommes là pour les jeunes, pour les accompagner et les écouter. Ce qui compte ce n'est pas de leur apporter des solutions, mais d'être là pour eux, et d'être toujours disponible dans une écoute bienveillante.

Il nous a ensuite redit que l'anxiété que ressentent beaucoup de jeunes est peut-être la condition *sine qua non* pour trouver au plus profond d'eux-mêmes un sens à leur vie. Cet « ébranlement de l'âme » peut être une occasion de croissance.

Savoir vraiment écouter ne va pas de soi, certes, mais c'est certainement en écoutant les jeunes, en prêtant une oreille attentive à leurs revendications, en prenant garde à l'expression de leurs souhaits, que nous serons plus sensibles et que nous saurons mieux répondre à leurs demandes.

Notre responsabilité d'être au service des jeunes est immense et le pape nous a renouvelé sa confiance dans notre accompagnement inlassable auprès des jeunes, épris de vérité, de justice et de rêves.

Un modèle de gouvernance

François Perroset,

adjoint du représentant de l'évêque pour la région diocésaine de Neuchâtel et chargé de communication :

Je dois reconnaître que j'ai fait le chemin vers la synodalité, me laissant interpeller, non pas uniquement

par une méthodologie, mais par la découverte que la synodalité est un élément constitutif de la participation à la vie de l'Église.

Avec notre curé et notre Équipe pastorale de La Chaux-de-Fonds, nous avons travaillé dans cet « esprit synodal ». Prenant le temps de lecture et de discernement autour d'un texte de la Parole de Dieu (Écriture sainte ou magistère). Même si cela demande du temps lors

de nos rencontres, ce fut pour moi la découverte d'un chemin d'écoute mutuel et de discernement. Nous sommes d'autant plus unis et apaisés en apprenant à écouter Dieu qui me parle à travers les autres.

Au-delà des slogans, des thématiques abordés ou autres, revendications, le chemin synodal est bien plus que « la méthodologie 2.0 ». Elle est le modèle du chemin de discernement et de gouvernance qui nous permet d'aller tous ensemble – baptisés et ministres ordonnés.



Réunion de prêtres et d'agents pastoraux lors de la journée de formation sur la synodalité – Neuchâtel



Octobre 2021 :

Le pape François invite le peuple de Dieu à une démarche synodale



Janvier-Mars 2022 :

Les paroisses, mouvements, personnes engagées discernent ensemble



Juin-Juillet 2022 :

Recueil des réponses des diocèses suisses et rédaction du Rapport synodal suisse, envoyé à Rome



Été 2022 :

Le Vatican rassemble les réponses de tous les pays et rédige un document de travail



Décembre 2022 – janvier 2023 :

Le document continental est discuté et les avis retournent à Rome

De Suisse à Rome, aller-retour

En juillet 2022, les diocèses suisses ont envoyé à Rome une synthèse des réflexions émanant de la base.

Le Rapport synodal suisse 2022 dresse un panorama sans complaisance du catholicisme en Suisse. Il pointe :

- La perte de pertinence de la tradition de foi de l'Église, une perte de confiance en l'Église et une distanciation croissante à son égard ;
- Le fait que l'Église catholique devient peu à peu un corps étranger dans la société suisse ;
- De fortes attentes quant aux réformes de l'Église et le risque de décevoir ;
- Le petit nombre de personnes atteintes par la démarche synodale ;
- Un appel au partage du pouvoir dans l'Église, sur la base du sacerdoce commun des baptisés.

Il veut promouvoir une Église :

- Accueillante à tous, femmes et hommes, divorcés ou non, pauvres, LGBTI ;
- Qui ne cultive ni le cléricalisme, ni le laïcisme ;
- À l'écoute de la Parole de Dieu, dans des formes variées ;
- En dialogue avec le monde.

En conséquence, le Rapport appelle à :

- Reconnaître pleinement le rôle des femmes dans l'Église ;
- Mettre fin à l'exclusion de groupes particuliers (LGBTI, divorcés-remariés) ;

• Dépasser le cléricalisme.
Le processus synodal est un chemin d'apprentissage qui en est à ses débuts.

Des propositions concrètes

- Écouter, c'est apprendre à lire ensemble la Parole de Dieu ;
- Accepter que tous les baptisés et spécialement les femmes et les jeunes puissent participer aux processus de discernement, de décision et de contrôle dans la gouvernance de l'Église ;
- Aider les prêtres à être des pasteurs « selon le cœur de Dieu » ;
- Former à la synodalité dans le diocèse LGF ;
- S'accorder un temps de retraite pour poursuivre ensemble le travail d'écoute de la Parole et de discernement.



QUESTIONS RÉPONSES

1. Qu'est-ce qu'un « synode » ?

« Synode » vient du grec *sun-odos* qui signifie « ensemble » (*sun*) et « chemin » (*odos*). Il désigne donc le fait de « cheminer ensemble ». Dans le contexte de l'Église catholique romaine, le synode est une assemblée de personnes (pape, évêques, prêtres, fidèles baptisés, etc.) qui se réunit pour réfléchir autour d'un enjeu majeur et actuel pour la vie de l'Église. Le but est de publier une synthèse (une exhortation post-synodale) proposant des orientations utiles à ses destinataires.

2. Qu'est-ce que la « synodalité » ?

La « synodalité » désigne le *processus* même d'un synode, c'est-à-dire la manière dont les croyants se mettent en chemin pour écouter l'Esprit saint, interpeller l'Église et proposer des principes de solutions pour répondre aux défis de notre temps. Selon le pape François, « le chemin de la synodalité est justement celui que Dieu attend de l'Église du troisième millénaire ».

3. Qui a convoqué le synode sur la synodalité ?

Le pape François a convoqué un « synode sur la synodalité » en octobre 2021. Ce processus synodal va s'achever en octobre 2024 par la rencontre des évêques à Rome.

4. À qui s'adresse ce synode ?

Le synode sur la synodalité s'adresse à tous les baptisés et tous les membres du Peuple de Dieu.



Octobre 2023 :

À Rome, première session du synode des évêques sur la synodalité

Fin 2023 - printemps 2024 :

Retour des propositions des évêques à toute l'Église universelle

Octobre 2024 :

À Rome, seconde session du synode des évêques

Fin 2024 ou 2025 :

Exhortation post-synodale rédigée par le pape et poursuite des réformes dans l'Église

L'importance de l'écoute

« **L'écoute est l'attitude fondamentale du disciple, de ceux qui se mettent à l'école de Jésus. Se mettre à l'écoute de l'Esprit, pour pouvoir discerner ce qui vient du Seigneur et ce qui lui est contraire et, ainsi, répondre, à partir de l'Évangile, aux signes des temps à travers lesquels le Seigneur de l'histoire nous parle et se révèle.** » (Pape François)

Marcher ensemble, vivre un synode, n'est pas prendre un chemin déjà déterminé à l'avance ou suivre un itinéraire que d'autres nous auraient préparé. C'est se mettre à l'écoute du Seigneur qui nous précède et nous attend. Il s'agit de passer nos convictions, nos attentes, nos déceptions, nos expériences en Église au crible de l'appel du Seigneur et de sa volonté.

Boîte à outils : comment faire ?

Comment lire la Parole de Dieu à la maison, en famille, entre amis, en équipe...? Voici la proposition d'une démarche facile à mettre en œuvre, à adapter à nos situations et nos besoins.

1. **Se mettre en présence de Dieu** par une prière ou un chant à l'Esprit saint.
2. **Écouter la Parole de Dieu** à partir d'un texte choisi :
 - Lire le texte. Prendre ensuite un temps de silence de 4 à 5 minutes pour relire et noter ce qui fait écho en soi dans cette Parole. On peut accompagner ce moment d'une musique douce. Prendre quelques notes.



Un synode se construit donc **au creuset de l'écoute** :

- **De la Parole de Dieu**, incontournable et fondamentale - c'est-à-dire fondement de toute la démarche -, elle qui vient réveiller en nous le don de Dieu et purifier tout ce qui a à l'être, à commencer dans nos idées et convictions. C'est elle qui nous révèle ce que Dieu attend de nous en nous recentrant sur le don de son amour.
- **Des signes des temps**, cette manière dont Dieu parle à travers les événements. Car Dieu travaille l'histoire (Jean 15, 17). Nous ne sa-

vons souvent plus le voir. Il nous faut ainsi invoquer l'Esprit pour qu'Il nous aide à chausser les bonnes lunettes, ou vaincre notre cécité.

- **Des uns des autres**. Par le baptême, chacun a reçu la grâce de l'Esprit qui parle à travers Lui (*sensus fidei*). Si tout ce qui est dit n'est pas de l'Esprit saint, dans une expérience de discernement, celui-ci passe les uns par les autres pour s'adresser à nous dans l'expérience d'une foi partagée. Et si un seul baptisé manque, il manque quelque chose de l'Esprit à l'Église.

- Partager et écouter. Partager ces échos de la Parole à tour de rôle, sans entrer dans une discussion : juste une écoute attentive les uns des autres, avec la conviction que Dieu veut me parler aussi à travers mon frère ou ma sœur.
- Laisser résonner en moi. Faire à nouveau silence pendant 2 à 3 minutes pour laisser résonner la parole des autres et noter les nouvelles lumières reçues et les convictions qui grandissent en moi. Prendre quelques notes.
- Partager les lumières nouvelles reçues de cette écoute mutuelle par un deuxième tour de table.

- Faire silence et garder en mémoire. Troisième temps de silence, de 3 à 4 minutes, pour écrire et garder les lumières reçues pendant ces temps d'écoute, et surtout ce que l'on désire mettre en pratique. Prendre quelques notes.

3. **Rendre grâce** :

- Temps de prières libres et spontanées...
- Réciter ensemble le Notre Père
- Une prière finale.

4. **Mettre en pratique** les lumières reçues !